

XII

MEMORIA ACADÉMICA 2023-2024

---

Boletín  
Real  
Academia  
de  
Córdoba



# MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 2023-2024

María del Sol Salcedo Morilla  
Secretaria de la Real Academia de Córdoba

---

## INTRODUCCIÓN

---

La Real Academia de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes de Córdoba durante todo el curso académico 2023-2024 ha desarrollado con normalidad la programación aprobada, celebrándose todas aquellas actividades organizadas en sesiones ordinarias y extraordinarias. La oferta de actividades durante este año académico ha resultado numerosísima y se ha obtenido una magnífica respuesta de asistencia a éstas, de modo que la mayoría de las actividades han sido sobradamente frecuentadas, a veces con problemas de aforo, demostrándose así la muy buena acogida que han tenido por el público y el acierto en su planificación. Pese a la dificultad inherente a una planificación tan copiosa y los no demasiado nutridos medios con que cuenta la Real Academia para ello, las personas que integran esta Real Academia y su buena disposición nos ha permitido cumplir sobradamente con los objetivos planificados. También, diariamente se ha ido dando cuenta de todas las actividades que se desenvolvían y de su desarrollo mediante el canal YouTube (@realacademiadecordoba8483 en Internet) donde, aprovechando la oportunidad que dan las nuevas tecnologías, se han ido colgando grabaciones de todas las actividades, así como entrevistas realizadas a sus directores y participantes y que disponibles en su repositorio se pueden visionar en cualquier momento los casi 450 videos que se encuentran colgados al día de hoy.

Respecto a la gestión administrativa, quedando su Secretaría todavía provisionalmente situada en el edificio «Pedro López de Alba», edificio perteneciente a la Universidad de Córdoba y cedido gratuitamente a esta Real Academia hasta que se pueda regresar a nuestra sede oficial, se ha podido desplegar con normalidad bajo la dirección de su Sr. secretario D. Diego Medina Morales, gracias a la solvencia demostrada por el equipo compuesto por las dos administrativas laborales, una de la Real Academia

y la otra de la Fundación Pro Real Academia de Córdoba: D.<sup>a</sup> Raquel María Moyano García, a tiempo completo, y D.<sup>a</sup> Dolores Ruiz de Villegas García-Pelayo, a media jornada; a las que se unió durante unos meses D.<sup>a</sup> Carmen Reyes Molina, alumna del Centro Zalima que gracias al convenio entre ambas instituciones ha realizado, durante ese periodo, sus prácticas obligatorias para la finalización de su ciclo formativo en Gestión Administrativa.

Este contexto ha ajustado el arquetipo en el desarrollo del curso académico 2023-2024, al que se está dedicando esta Memoria, que abarca desde la terminación del anterior curso académico hasta el 20 de junio de 2024. Los miembros de la Junta Rectora, exceptuando el mes de vacaciones de agosto de 2023, han contribuido a programar las actividades para el nuevo curso durante los meses de julio a octubre del 2023, atendiendo las gestiones administrativas y burocráticas propias de la institución y representando a la misma en cuantos actos se le ha invitado. Respecto a la fecha de finalización del curso académico, esta viene marcada por la terminación de las actividades programadas para dicho curso.

Desde el inicio de curso, el 5 de octubre de 2023, hasta su finalización, en la fecha antes indicada, se han celebrado cincuenta y tres sesiones académicas, que se han desarrollado de acuerdo con la programación realizada. Al margen de ellas se han realizado una serie de actividades en la ciudad de Córdoba (conferencias, presentación de libros, actividades musicales, etc.). Además, se han celebrado cuatro reuniones del cuerpo de académicos de número para asuntos relacionados con votaciones y cinco de la Junta Rectora.

Todo ello queda reflejado en la presente memoria, que incluye una relación sucinta, no solo de las sesiones académicas, sino también de todas las actividades desarrolladas durante este periodo, lo que nos dará una idea aproximada de la vida académica en el curso 2023-2024.

## INICIO Y FINALIZACIÓN DEL CURSO ACADÉMICO 2023-2024

---

El acto de inauguración del curso académico 2023-2024, que tuvo el carácter, conforme a lo establecido en los Estatutos, de sesión extraordinaria, pública y solemne, se celebró en el Conservatorio Profesional de Música de Córdoba «Músico Ziryab», el jueves 5 de octubre de 2023. Comenzó, tras la apertura de este por el Excmo. Sr. D. José Cosano Moyano, presidente de la RAC, con la lectura preceptiva de la memoria del

curso anterior por el secretario Ilmo. Sr. D. Diego Medina Morales. Siguió el discurso de apertura a cargo del Ilmo. Sr. D. Juan Miguel Moreno Calderón, académico numerario (Sección: Nobles Artes) titulado: «Hitos culturales en la Córdoba de Antonio Cruz-Conde». A continuación, se procedió a la entrega de los títulos de académicos a los nombrados en el curso 2022-2023. Posteriormente, el Excmo. Sr. D. José Cosano Moyano, declaró inaugurado el nuevo curso académico en nombre de Su Majestad el Rey D. Felipe VI.

El curso académico 2023-2024 finalizó el jueves 20 de junio de 2024; el acto tuvo lugar en el Salón de Columnas del edificio «Pedro López de Alba» de la Universidad de Córdoba. Tras las palabras de bienvenida y apertura de la sesión por el presidente de la RAC, Excmo. Sr. D. José Cosano Moyano, intervino D. Alejandro Rafael Cantón Barrón, que interpretó varias piezas musicales al piano. El acto finalizó con unas palabras de despedida del Sr. presidente de la RAC, que hizo un balance de sus mandatos y dio por clausurado el curso 2023-2024 en nombre de Su Majestad el Rey D. Felipe VI.

## VIDA ACADÉMICA

---

### SESIONES ORDINARIAS Y EXTRAORDINARIAS

Las sesiones académicas, tanto ordinarias como extraordinarias, se han celebrado generalmente los jueves, de manera presencial, si bien algunas de ellas —en concreto veinte— se han tenido que desarrollar en otros días de la semana. Las presenciales se han desarrollado en su mayoría —al no tener la Real Academia de Córdoba habilitada su sede propia— en el Salón de Columnas del edificio «Pedro López de Alba», gracias a la gentileza de la Universidad de Córdoba, como viene siendo habitual en los últimos trece años.

A lo largo de las mismas se ha llevado a cabo la recepción de tres académicos numerarios, que presentaron su discurso de ingreso (D. Andrés Quesada Clavijo, Nobles Artes, 19-10-2023; D.<sup>a</sup> M<sup>a</sup> del Sol Salcedo Morilla, Bellas Letras, 09-11-2023 y D.<sup>a</sup> Rosa Luque Reyes, Ciencias Morales y Políticas, 02-05-2024), habiéndose realizado veintitrés trabajos de presentación como académicos correspondientes; uno con residencia en Córdoba (D. Juan Gregorio Nevado Calero), otro con residencia en Córdoba según lo preceptuado en el artículo 6, apartado b, de los Estatutos y del 12

al 14 del Reglamento de R.R.I. (D. Francisco Solano Márquez Cruz); diez en la provincia de Córdoba (D. Manuel Morales Hortelano, D. José Carlos Fernández Roldán, D. Juan Vicente Zafra Polo, D. Manuel D. Gahete Ortiz, D. Miguel Moreno Millán, D. Alberto Monterroso Peña, D. Antonio J. Rodríguez Castilla, D. Calixto Torres Perales, D. Francisco de Asís García-Calabrés Cobo, D.<sup>a</sup> María del Mar Rodríguez Vacas) y once en otras provincias (D.<sup>a</sup> Andreina Bianchini, D. José M.<sup>a</sup> Fernández-Salguero Carretero, D. Rafael Alfonso Gómez Aguilar, D. Antonio Luis Galiano Pérez, D. Eduardo Agüera Carmona, D. Pedro Aljama García, D.<sup>a</sup> Ana Isabel Gamero González, D. Clemente M. López Jiménez, D. Jaime Siles Ruiz, D. Paolo Moro, D. Rafael Fernández López). Aunque los trabajos de presentación de académicos correspondientes con residencia fuera de Córdoba no son reglamentariamente preceptivos, su práctica se ha convertido en habitual a lo largo de estos últimos años, permitiendo con ello una mayor participación en las actividades a esta clase de académicos.

Otras intervenciones se han dedicado a conmemorar eventos de especial consideración como lo son: el «Día Mundial de la Alimentación», el «Día de la Constitución», el «Día de la Inmaculada», el «Día Mundial del Teatro», el «Día Mundial de la Salud», el «Día Mundial del Medio Ambiente» y el «Día Mundial de la Música»; se han celebrado también cinco sesiones dedicadas a D. Antonio Gala Velasco, D. Manuel Álvarez Ortega en el año de su centenario, II Centenario de D. Juan Valera, Artistas de Cántico: Miguel del Moral (1917-1998) y Ginés Liébana (1921-2023), Día de Góngora. Se ha honrado la memoria del Ilmo. Sr. D. Rafael Mir Jordano, académico numerario, fallecido, en su correspondiente sesión necrológica, y se ha desarrollado, igualmente, una amplia temática literaria, científica, artística e histórica que hace honor al título de nuestra Academia.

Además de las sesiones académicas antes señaladas, se han celebrado otras tres de estricto carácter administrativo para la votación de propuestas de nuevos académicos, en la que, conforme a los Estatutos, solamente participaron los miembros de Número del Cuerpo de Académicos. La primera celebrada el día 2 de noviembre de 2023, con el objetivo de celebrar la elección de dos nuevos Académicos de Honor, de varios Académicos Correspondientes con residencia en Córdoba y de Académicos Correspondientes fuera de Córdoba. La segunda se celebró el día 22 de febrero de 2024, y su orden del día recogía las votaciones destinadas a la elec-

ción de una académica de número en la Sección de Ciencias Morales y Políticas. La tercera sesión, celebrada el día 9 de mayo de 2024, tuvo como objeto la elección de un amplio número de académicos correspondientes con residencia en Córdoba y académicos correspondientes fuera de Córdoba. Todas ellas fueron convocadas inmediatamente antes de la sesión pública a celebrar en la misma fecha.

#### ACTIVIDADES ORGANIZADAS POR LA REAL ACADEMIA EN LA CIUDAD DE CÓRDOBA

Junto a las sesiones preceptivas —tanto ordinarias como extraordinarias— la Real Academia ha organizado las siguientes actividades en la provincia de Córdoba:

1. *Congreso Internacional «El Arzobispo de Santafé y Virrey de Nueva Granada don Antonio Caballero y Góngora (1723-1796) y su época»*

Organizadas por la Real Academia de Córdoba, con la colaboración de la Fundación Pro Real Academia de Córdoba y el Cabildo Catedral de Córdoba. Las conferencias, se celebraron el viernes 10 y sábado 11 de noviembre de 2023.

2. *Jornadas «El Callejero Cordobés, reflejo de nuestra historia (2). Callejeando por los barrios del casco histórico»*

Organizadas por la Real Academia de Córdoba, con la colaboración de la Fundación Pro Real Academia de Córdoba y la Fundación Convisur. Fueron coordinadas por D. Francisco Solano Márquez Cruz, académico correspondiente. Las conferencias se celebraron los días 13, 14, 15, 17 y 20 de noviembre del 2023, a las 19:00 horas en la Sala Mudéjar del Rectorado (Av. de Medina Azahara, 5) y en el Salón de Columnas del Edificio Pedro López de Alba (C/Alfonso XIII, 13).

3. *XXII Jornadas del Instituto de Estudios Califales*

Organizadas por la Real Academia de Córdoba (Instituto de Estudios Califales) en colaboración con la Diputación de Córdoba y la Fundación Paradigma de Córdoba (Biblioteca Viva de Al-Ándalus). Se celebraron desde el 11 al 13 de marzo de 2024, con la temática «Camino y puentes en el entorno de Córdoba». Fueron coordinadas por D. José Cosano Mo-

yano, presidente de la Real Academia de Córdoba; D.<sup>a</sup> M.<sup>a</sup> Jesús Viguera Molins, patrona de la Fundación Paradigma de Córdoba, y D. Rafael Frochoso Sánchez, académico correspondiente y secretario del Instituto de Estudios Califales de la Real Academia de Córdoba.

4. *Jornadas «La mujer en la historia de Córdoba (II): Baja Edad Media y Antiguo Régimen (SS. XIII-XVIII)»*

En colaboración con la Fundación Cajasol, celebradas los días 22, 23, 26, 29 y 30 de abril, tuvieron lugar Sede de la Fundación Cajasol (Avda. Ronda de los Tejares, 32). Coordinadas por D.<sup>a</sup> M.<sup>a</sup> Isabel García Cano y D.<sup>a</sup> M.<sup>a</sup> Soledad Gómez Navarro, académicas correspondientes de la Real Academia de Córdoba.

5. *Jornada de Mediación*

Celebrada el día 7 de mayo en el Salón de Columnas del Edificio «Pedro López de Alba», coordinadas por D. José Cosano Moyano, académico numerario y presidente de la RAC. Con la colaboración de IMERIS y PIMA (Punto de Información para la Mediación en Andalucía).

6. *Otras actividades*

- Intervenciones musicales

La Real Academia de Córdoba ha organizado durante este curso tres actividades musicales, dentro de la sesión de apertura y clausura del curso académico 2023-2024, intervino D. Alejandro Rafael Cantón Barrón, pianista, que interpretó diversas piezas musicales. En la sesión dedicada a Cipriano Martínez Rucker, el pianista D. Andrés Cosano Molleja homenajeó sus obras.

- Visitas culturales

Se han realizado dos, la primera fue una visita nocturna a la Catedral, titulada «El alma de Córdoba» con motivo del Congreso Internacional «Caballero y Góngora» y la segunda visita guiada a la Exposición «EL FULGOR Y LA TIERRA», de D. Antonio Bujalance Gómez, académico numerario, en la Sala de Exposiciones de Vimcorsa.

## NÓMINA DE ACADÉMICOS/AS

---

La nómina de académicos/as ha sufrido, al igual que todos los años, un cambio debido a las altas y bajas por fallecimiento ocurridas durante el curso académico 2023-2024. Los/as académicos/as correspondientes con residencia fuera de Córdoba, votados en las sesiones del 2 de noviembre de 2023 y 9 de mayo de 2024, han supuesto un aumento de cincuenta y cuatro académicos (77%) y dieciséis académicas (23%) (Setenta en total).

A ello hay que añadir el cambio de situación de cuatro académicos: D. Juan Francisco Rodríguez Neila, el 25 de enero de 2024 dejó de ser académico con residencia en Córdoba asimilado para pasar a ser académico correspondiente con residencia en Córdoba, D.<sup>a</sup> Rosa Luque Reyes, el 2 de mayo de 2024 dejó de ser académica correspondiente con residencia en Córdoba para pasar a ser académica numeraria adscrita a la Sección de Ciencias Morales y Políticas, D. Fernando Penco Valenzuela, el 9 de mayo de 2024 dejó de ser académico correspondiente en Cabra (Córdoba) para pasar a ser académico correspondiente con residencia en Córdoba (electo) y D. Desiderio Delgado Chavarría, el 9 de mayo de 2024 dejó de ser académico correspondiente en Puente Genil (Córdoba) para pasar a ser académico correspondiente con residencia en Córdoba (electo).

Al término del curso académico 2023-2024, la Real Academia de Córdoba cuenta con una nómina de treinta y cinco académicos numerarios, diez académicos de honor, un académico supernumerario, treinta y siete académicos correspondientes con residencia en Córdoba (cinco de ellos electos), tres académicos correspondientes en excedencia, ciento sesenta y cinco académicos correspondientes en la provincia de Córdoba, doscientos cuarenta y tres académicos correspondientes en otras provincias y cuarenta y seis académicos correspondientes en el extranjero. Todo ello hace un total de 540 académicos, lo que supone un incremento de 69 académicos respecto al pasado año.

## DEPOSITARÍA: SITUACIÓN ECONÓMICA

---

La Real Academia de Córdoba ha contado en el año 2023-2024 con diversas partidas fijas aportadas tanto por instituciones públicas como privadas. Entre las primeras tenemos la Junta de Andalucía, la Diputación Provincial de Córdoba y el Ayuntamiento de la ciudad. En cuanto a las subvenciones de carácter privado corresponden a tres Fundaciones: Caja-

sol, Cajasur y PRASA. Este año, con motivo de la celebración del Congreso Internacional «Caballero y Góngora» hemos recibido de forma extraordinaria, subvención del Cabildo Catedral de Córdoba.

## PUBLICACIONES Y BIBLIOTECA

---

La Real Academia de Córdoba ha proseguido durante este curso académico con la edición del *Boletín*, gracias al patrocinio económico de la Diputación Provincial de Córdoba; y con la revista *Al-Mulk, Anuario de Estudios Arabistas* —dedicada también este año a un tema monográfico— en colaboración con la Biblioteca Viva de Al-Ándalus. Además de estas dos publicaciones tradicionales de nuestra institución, ha continuado con la edición de siete libros, todo ello dentro de la colección editorial de la Real Academia de Córdoba, creada hace ocho años a la incorporación y por iniciativa de la Junta Rectora de D. José Cosano Moyano. Igualmente se ha aprovechado este curso para realizar la presentación de algunos de los libros editados durante el curso 2023-24.

Las donaciones de libros en formato papel o digitalizado, tanto de instituciones —debidas algunas de ellas al intercambio bibliográfico— como de particulares, ha incrementado un año más nuestro fondo bibliotecario y documental. El material bibliográfico, una vez recibido en Secretaría y dado a conocer al pleno, es trasladado a las dependencias del Campus de Rabanales, donde es recepcionado por la directora de la Biblioteca General Universitaria D.<sup>a</sup> María del Carmen Liñán Maza, académica correspondiente, y catalogado e informatizado por las bibliotecarias de la UCO D.<sup>a</sup> Cristina Ruiz de Villegas García-Pelayo y D.<sup>a</sup> Esperanza Jiménez Tirado.

## RELACIONES Y VISITAS INSTITUCIONALES

---

Durante el curso académico 2023-2024, la Real Academia de Córdoba ha mantenido relaciones institucionales con el Instituto de Academias de Andalucía, en donde está integrada como fundadora del mismo. En su acto principal —apertura del curso— que tuvo lugar el 18 de noviembre de 2023 en el Salón de Pleno del Ayuntamiento de Antequera.

En cuanto a la CECEL (Confederación Española de Centros de Estudios Locales del C.S.I.C.), la celebración anual de su asamblea ordinaria tuvo lugar entre los días 29 y 30 de septiembre y 1 de octubre del año

2023 en Oviedo. Este acto fue representado por D. Juan Aranda Doncel, académico numerario.

## OTROS ASUNTOS

---

Las sesiones de carácter interno, en las que se informaba al pleno de académicos de los asuntos relativos a la Academia, adoptándose los acuerdos pertinentes, se han realizado presencialmente. De esta forma se han tomado más de treinta acuerdos sobre cuestiones de relevancia. Igualmente se han tratado cerca de cuarenta asuntos de diversa índole relacionados con nuestra corporación.

También la Real Academia de Córdoba ha recibido más de doscientas setenta invitaciones para asistir a diversos actos académicos, institucionales, sociales y, de toda índole, tanto en Córdoba como fuera de ella. En la medida de lo posible se ha correspondido a dichas invitaciones con la presencia de su presidente, de algún miembro de la Junta Rectora y, en algún caso excepcional, con algún miembro del cuerpo académico en quien el presidente ha delegado.

Igualmente las sesiones académicas han contado con la asistencia de autoridades y personalidades relevantes que han honrado con su presencia los actos celebrados. Se ha considerado oportuno cursar felicitaciones en diversas ocasiones a instituciones y personas, bien por sus éxitos individuales o bien por considerar que sus actividades trascendían lo puramente personal, redundando con ello en la institución académica, así como agradecer a algunos académicos o a personas no vinculadas a nuestra institución por los servicios prestados.

## CONCLUSIÓN

---

Valgan las anteriores líneas para conocer sucintamente la actividad desarrollada por la Real Academia de Córdoba, tanto a nivel interno como externo, en un curso académico muy intenso y en el que esta institución ha cumplido doscientos catorce años de historia.

Esta Junta Rectora, con su presidente al frente, ha tratado, desde su segunda y última toma de posesión, proseguir con la misma ilusión que siempre presidió su gestión para conseguir nuevas metas, propósito producto de un serio compromiso con la institución y que han exigido un intenso trabajo en pro, siempre, del mayor esplendor de nuestra Real

Academia de Córdoba; esta pretensión, de servicio a la institución, ha supuesto durante este curso académico un importante reto, conocedores de que al finalizar este curso una nueva Junta Rectora habrá de hacerse cargo de dar continuidad al trabajo realizado, por lo que hemos querido ir dejando el «camino» lo más allanado posible para que, si así es considerado por la nueva Junta Rectora, se pueda producir la continuidad en las actividades que durante estos últimos ocho años se han ido consolidando. No queda más que manifestar que los miembros de la Junta Rectora saliente, acabado este curso académico, nos sentimos satisfechos del deber cumplido, ya que gestionando una institución tan pretérita en edad, creemos que hemos sabido adaptarla a los nuevos tiempos, rejuveneciéndola sin «deformarla» y ofreciendo con ello a su cuerpo académico una remozada Real Academia de Córdoba, acercando, a su vez, a la sociedad cordobesa todo lo que la Real Academia de Córdoba atesora —desde su nacimiento a principios del siglo XIX hasta hoy—, todo ello, además, con pocos medios, mucho esfuerzo y creemos que excelente resultado. El tiempo, justo juzgador, dirá.

---

#### NUEVA JUNTA RECTORA

---

Con fecha 27 de junio de 2024, tuvo lugar la elección e inmediata toma de posesión de la nueva Junta Rectora, que queda configurada de la siguiente forma:

Presidente: Excmo. Sr. D. Bartolomé Valle Buenestado.

Vicepresidente: Ilmo. Sr. D. Manuel Gahete Jurado.

Secretaria: Ilma. Sra. D.<sup>a</sup> María del Sol Salcedo Morilla.

Tesorero: Ilmo. Sr. D. Alfonso Porrás de la Puente.

Bibliotecario: Ilmo. Sr. D. José María Palencia Cerezo.

De lo que como secretaria doy fe y certifico para conocimiento y efectos, en Córdoba, el jueves, 27 de junio de 2024. Firmado: María del Sol Salcedo Morilla.